

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M^a Sanchez G.

Haec est victoria quae vincit mundum, fides nostra.
1^a Joan V, 4.

San José, sábado 9 de Noviembre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

CONDICIONES.

Suscripción por mes. \$ 1-00
Número suelto del día. 0-10
" atrasado. 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á a moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeadá por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

NOVIEMBRE. Este mes tiene 30 días

Sab. 9.—LA DEDICACIÓN DE LA BASÍLICA DEL SALVADOR EN ROMA, san Teodoro, mr., san Alejandro, martir.

Quarto menguante de la Luna á las 5 h. 29 m. de la tarde.—De hoy al 16 habrá 2 días de lloviznas y 5 de buen tiempo, algo frío.—Leo.

"LA UNION CATOLICA."

Análisis.

II.

(COLABORACIÓN.)

Prosigamos: "Los artesanos ganan más trabajando que rezando" dice usted: pues debe ser de otro modo: ni ganan más sólo trabajando, ni sólo rezando, sino "á Dios rogando y con él mazo dando", porque hay que pedirle á Dios para que nos ayude en las empresas, y dice el adagio que "hace más el que Dios ayuda que el que mucho madruga."

¿Que los derechos de la razón son inviolables? Distingo: en lo que la razón es justa, exacta y dice verdad, concedemos; en lo que la razón va extraviada y por la senda del error, negamos, pues el error no tiene derechos, sino la verdad.

Habla también de la Inquisición, cuestión añeja y muy antigua que no nos hace mella porque no era la Iglesia la que imponía los tormentos, ni la que los había establecido, sino el Gobierno civil por su propia cuenta, deseoso del bien y de la tranquilidad públicos, porque los males que hacían los herejes eran horribrosos, y los que amenazaban á España eran terribles, y habían de oscurecer con densa nube de calamidades el cielo de la España, cuyo porvenir amenazaba ruina.

Escribe ese señor: "Sin jesuitas el problema de combatir el fanatismo católico es fácil y hacedero". ¡Hola! ¿Con que esas tenemos? Bien por su confesión, aplaudo su franqueza que demuestra al enemigo sin máscara. Ese es, pues, el motivo del odio á los jesuitas, ése fué el tremendo delito que ocasionó su persecución. ¿Por qué no alegan siempre ese motivo ante el pueblo católico, para que así, saliendo de su engaño, conozca lo que son los que quieren disfrazar una acción fanática y mala con la capa de una justicia y legalidad fingidas imputando á los jesuitas el crimen de revolucionarios, cuando ustedes lo que odian precisamente en ellos es su saber y su competencia para ilustrar la inteligencia de la juventud y guiarla por el buen camino? Los jesuitas son hombres verdaderamente sabios y no pueden ser tachados de ignorantes y oscurantistas. Si ustedes se precian de sabios al impugnar el que llaman oscurantismo, ¿por qué tenerle tanto miedo á esos otros sabios, los jesuitas, si un sol con otro sol no se ofende? El catolicismo es la ignorancia según ustedes (¡ay! pobrecitos nosotros que estamos en la ignorancia) el liberalismo es la luz y la sabiduría, luego ustedes son el *non plus ultra* de la ilustración, y los católicos y los mis-

mos jesuitas somos tan leles, tan estúpidos que les movemos á compasión. ¿Y entonces por qué se asustan tanto de los jesuitas si éstos son tan ignorantes, pudiendo prevalecer las razones de ustedes contra los miserables argumentos de ellos? Ustedes dicen que sin los jesuitas es fácil combatir el fanatismo religioso; ya lo creo. . . . porque el liberalismo encuentra en esos colosos de la ciencia, la muralla más fuerte contra la cual se estrellan todos los dardos que arrojan á la Iglesia católica. La Masonería y el liberalismo emprenden la triste tarea de desvirtuar y rebajar la religión católica ante la faz del pueblo y de la juventud: para llevar á cabo tan antipolítica y descabellada empresa, tienen necesidad de acudir á sofismas, á invenciones, á las más groseras calumnias y al recurso de pintar á la religión como lo más opuesto á la civilización. Como el pueblo sencillo no está instruido en la manera de conocer un sofisma, ni en el modo de refutarlo; como esa masa (que ustedes llaman ignorante) no ha estudiado la parte filosófica del catolicismo, y se deja fascinar por las falsas razones disfrazadas con una apariencia de verdad, por esto no es conveniente para el Liberalismo y la Francmasonería la presencia de la Compañía de Jesús, de ese semillero de sabios, verdaderos gigantes de la ciencia que marchando á la vanguardia del catolicismo, son sus mejores defensores, quitándole la máscara de hipócrita al enemigo intransigente de la Religión católica: ese enemigo pretende conquistarse adeptos fingiendo un conflicto entre la ciencia y el catolicismo y desvirtuando á la religión con hechos inventados y mil historias; mas el jesuita desvanece esos sofismas con la autoridad de la misma ciencia, argumentando como filósofo y poniendo á raya á los enemigos de la Iglesia, quienes se valen de la sencillez é ignorancia del pueblo, para hacerle tragar toda la serie de absurdos que han excogitado á fin de hacerle aborrecer su religión. Por otra parte: la juventud es inexperta, y se deja seducir por el aparente brillo de ciertos sofismas liberales, y si no hay hombres competentes que desbaraten las falsas razones de los impíos, es claro que esa juventud creyendo erróneamente marchar por la senda de la ciencia, se pondrá de parte de los incrédulos, y eso le gusta á la Francmasonería: por eso á la Francmasonería no le conviene que haya jesuitas desde luego que esos portentos del saber humano son los enemigos más grandes que pueden tener el engaño y las artimañas de los masones: desde luego que ante esa legión de atletas, la francmasonería no puede hacer de la juventud lo que quiere, porque ante la propaganda anti-ca-

tólica de esa secta por medio de sus agentes, la Compañía de Jesús sale á la arena y exclama: Alto ahí destructores del orden social y funestos enemigos de la patria: aquí estamos nosotros para defender la Religión y la ciencia de todas vuestras mentiras y calumnias: no es cierto que la Religión Católica se opone al progreso ni á ningún bien de la humanidad. Y entonces el jesuita con la ciencia en la mano demuestra ante el mundo civilizado la sublime filosofía del catolicismo y confunde á la incredulidad disipando el error en muchas inteligencias.

Plegue á Dios que el pueblo acabe de abrir sus ojos y conozca el sendero de perdición por donde quiere llevarlo la Francmasonería, sociedad secreta que ha jurado la guerra á la Iglesia y que día por día está engañando á sencillos para obtener adeptos numerosos, arrancándoles después con su imposición hasta su misma libertad de conciencia, pues asesina al que habiéndose apartado de ella, le hace la guerra y la combate. La historia está llena de crímenes cometidos por la Masonería, y así lo aseguran eminentes masones como Leo Taxil, Huertas Lozano y otros, quienes llegaron á conocer todos los terribles secretos de esa sociedad. Pues bien: esos hombres obstinados, que por vivir cuatro brevísimos días de aparente felicidad en la tierra, han preferido en su ceguedad renunciar al bien eterno del cielo; esos hombres que insultan á un Dios tan misericordioso y grande; esos hombres que creen que Dios es injusto porque impone sus sabias leyes á la humanidad; esos hombres que no queriendo guardar las leyes de la Iglesia de Dios, ni siquiera respetarlas, se resignan á perder el alma en cambio de gozar cuatro días de vida, y empeñándose porque otros se pierdan; pues esos son los que día por día persiguen á la Iglesia para insultar más á Dios y para impedir que otros se salven. Esos hombres tienen fe, creen quizá más que un católico, pues hasta consiguen hostias consagradas para escupirlas, insultarlas, ponerlas en una caja llena de garfios y hacer esos insultos á Jesucristo, al que derramó su sangre por ellos: ¿Cómo pueden hacer eso si no es creyendo que Jesucristo está realmente en la hostia consagrada? Y con todo eso, Dios les perdonará, si arrepentidos se apartan de ese camino de perdición que les va á ocasionar la desgracia eterna y que no dejará de causarles remordimiento y sufrimientos en la misma tierra. Estos son, pues, los primeros en perseguir la Compañía de Jesús en donde quiera que esté, para poder anular los esfuerzos de ella en pro de la sociedad y de la juventud! Y como la Compañía de Jesús es inta-

chable, por eso inventan mil historias para desprestigiarla, le atribuyen los crímenes de que están manchados los mismos masones. se valen de la calumnia, componen novelas en las que hacen aparecer á la Compañía como una sociedad de hombres intrigantes, ambiciosos, corruptores, avaros, como una peste, como los mayores criminales; y todo esto lo hacen para hacerlos odiosos al pueblo, que juzga por las apariencias y no investiga las causas; para poder, en fin, desterrarlos de la nación en donde están, para lo cual se valen de la artimaña de hacerlos aparecer ante todo el público como hombres revolucionarios que quieren apoderarse de las riendas del Estado: para llegar á todo esto, no perdonan invención y calumnias y de sus frecuentes conciliábulos salen advertidos unánimemente en los nuevos medios estratégicos que deberán emplear para descotolizar á la juventud y perseguir directa ó indirectamente á la Iglesia. ¡Qué malicia de hombres, qué ceguera y obstinación! Lo que la sociedad debe atribuir á la Masonería viene ésta á imputarlo á los jesuitas, á la Iglesia en general, calumniándolos. ¿En dónde está vuestro espíritu observador, hombres sensatos? ¿No veis que esa sociedad tiene la táctica de atribuirle á otros lo malo que debe atribuirse á sí misma? Pero el Dios justo que domina en los cielos, algún día blandirá su espada de justicia; algún día se llenará el vaso de su paciencia, y entonces sabrá confundir con su terrible sentencia, sabrá derribar con su brazo omnipotente á toda esa gente obcecada que no quiso ganar el cielo, que pretendió vencer á Jehová, que perdió tantas almas, que no quiso arrepentirse, que persiguió á los inocentes y quiso burlarse de Dios haciendo de su divinidad un juguete de niños. ¿Qué están haciendo esos hombres? Dando coces contra el agujón. Sí: porque no obstante su impiedad, la Iglesia católica no dejará de ser verdadera: la verdad no puede cambiarse en error. Si la Iglesia católica fué la verdad desde el principio, la verdad será por todos los siglos, y verdad bienhechora aunque los impíos la combatan como idea y no quieran creer en ella y respetarla. El mal será para ellos.

Y en verdad: si el catolicismo es un error, yo pregunto á sus adversarios: ¿cuál de las otras religiones es la verdad? Si el catolicismo es una invención humana, ¿cuál de las otras religiones es la divina, la revelada por la Sabiduría Infinita? Si el catolicismo se opone al progreso, ¿por qué la humanidad ha venido progresando con más rapidez desde el establecimiento del catolicismo? Cuando España fué profundamente católica, el Sol no se ponía en sus dominios: España era entonces el emporio de la civilización y de la grandeza de Europa. Vedla perder poco á poco su religiosidad sincera, y vedla descender hasta el nivel de una nación cualquiera, perdiendo casi todas sus glorias. ¿Y Francia? ¿qué ha sido de Francia después de su extravío religioso, después de la tiranía y sanguinaria revolución francesa? Renegó de Dios, blasfemó, derramó la sangre inocente, oprimió la libertad de conciencia, proclamó los vicios, asesinó á

prelados, sacerdotes y monjes. . . . ¿Y después. . . ? Después cayó como el soberbio Goliat á los pies de otra nación europea que humilló su soberbia, y vencida y ruborizada, lamentó como Jeremías la larga serie de sus desgracias. Y hoy la Francia y la Europa entera están volviendo al catolicismo: la experiencia les habló más alto que sus sofismas. Esas naciones han sido hijas rebeldes que abandonaron el hogar paterno para seguir sus caprichos y que hoy arrastrando una larga historia llenas de vicisitudes, envejecidas por el sufrimiento, cubiertas de harapos, llevando sobre ellas la miseria moral y material, ya conociendo su extravío, vuelven arrependidas hacia la casa paterna que abandonaron, hacia aquel hogar poético y tranquilo que en su edad de ilusiones é inexperiencia despreciaron. ¡Y qué contraste presenta el mundo! mientras las hijas mayores del catolicismo, las naciones de Europa, vuelven de nuevo á su hogar, las hijas menores, las naciones de la inexperta América, se lanzan hoy como fugitivas, como una fiera que estaba enjaulada, á recorrer el mismo camino de desastrosa experiencia de sus otras hermanas. ¡Oh espíritu fatal de imitación! ya tendrán que escribir una historia muy larga y dolorosa: el liberalismo es ese seductor que después de envilecerlas las dejará abandonadas en la mitad del camino: tendrán que volver sobre sus pasos. . . . Y entre tanto el catolicismo las aguarda, las naciones de Europa están llamando á la puerta de la anciana y afligida madre—la Religión Católica, la verdadera religión de Jesucristo.

LISANDRO.

GACETILLAS.

Han regresado de su paseo por los Estados Unidos, el señor don Juan Rojas y su estimable esposa doña Julia.—Nos complacemos en darles la bienvenida.

Hemos recibido el tomo V de los ANALES del INSTITUTO FÍSICO-GEOGRÁFICO NACIONAL de COSTA RICA, el cual corresponde al año 1892. Contiene este tomo: 1º Cuadro de las observaciones meteorológicas practicadas en Costa Rica durante el año 1892; 2º Informe sobre la exploración á Talamanca verificada durante los años 1873-74 por W. M. Gabb, con una introducción de don Enrique Pittier; 3º Coleópteros de Costa Rica, por H. Pittier y P. Biolley; 4º la ribera del río San Juan, por A. de Frantzius (1862). Traducido y anotado por P. Biolley.

Agradecemos debidamente el obsequio al señor Director del indicado establecimiento.



El Presbítero

TOMAS RAMIREZ MARTINEZ,

oriundo de Nicaragua, ha muerto.

A nombre del Ilmo. Sr. Obispo, suplico á U. su asistancia á las funerales en Catedral á las 9 a. m. de mañana y acompañarle al Cementerio seguidamente.

San José, 8 de Nbre. de 1895.

Antonio del C. Zamora.

Vicario General.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto del Limón.

Noviembre, 11.—A las 6 a. m. fondeó el vapor inglés *Kingston*, procedente de Nueva York, con 8 días de mar, Capitán Crowell, 20 tripulantes, 410 toneladas. Sin pasajeros. Carga: 719 bultos. Correspondencia: 2 sacos. Consignado á F. J. Alvarado.

Noviembre, 11, A las 7 a. m. fondeó el vapor inglés *Adirondack*, procedente de Cartagena, con 37 horas de mar, Capitán Samson, 54 tripulantes 1,414 toneladas. Pasajeros: James S. Cochiver, Charles L. Cochiver, Frank P. Davis, Isadon Beter, Adan Albur, Aadan Elv, Juan Rojas, Julia de Rojas, Junes Isacksiliter, Pedro Portes, Pecos Dedina, Antonio Ubatara, Antonio Rosino, Cetti Worena, Lorenzo Bastiani, Sebastián Bastiani, Frederick Davis, Frederick Simpon, William Samuel, John Bulton, Amelia Bulton, Jun Mc. Donald, Elisa Clark, Margarita Hemlock, Josephina Wasson, Virginia Waller, Elías Francis, Alie Henry, Satn Stapletan, Mari Anni Atoya, Virginia Salmon, William Stuse, Leonora Willas, Wadela Williams, Simona Broun, Josiah Luis, Rodulf Mc Donald, Iliadys Mc Donald, Néir Nyasilk, Wibley Edina, Geo C. Wendorfy y Henry Cherdwood. Carga: 3,265 bultos. Correspondencia: 4 sacos. Consignado á J. M. Keith.

EL SACRIFICIO DE LA BELLEZA.

II.

EL ASALTO DE BARCELONA.

Levantados en masa los cuatro reyes moros Miramamolín de Córdoba y los de Lérida, Tortosa y Mallorca, junto con otros reyezuelos ó gobernadores de otras partes de España, siendo su caudillo principal Almanzor; después de destruido gran parte del reino de Portugal y los de León y Castilla, cayeron sobre Cataluña y se dirigieron á Barcelona. Borrell, que era valiente, salió de la ciudad y les presentó batalla en el territorio del Vallés, á dos leguas de Barcelona y en el llano llamado entonces de *Matabous*, al pie del castillo de Moncada; pero confiando demasiado en su valor, fué vencido, muriendo quinientos de los suyos, y escapándose él por milagro, se refugió en Manresa.

Sitiada Barcelona por mar y por tierra el 1º de Julio de 986, fué tomada seis días más tarde, haciendo toda la resistencia posible la poca gente que había quedado en ella. La catástrofe fué terrible: los alarbes de Córdoba, Tortosa, Lérida, Mallorca y Menorca entraron en la ciudad á saco, pasando á cuchillo la mayor parte de sus habitantes, llevándose á los otros prisioneros para convertirlos más tarde en esclavos, robándolo todo y destruyendo con el incendio lo que no pudieron ó no quisieron llevarse. Perecieron entonces documentos y edificios de gran valía, y sólo quedó en pie el templo de Santa Cruz y Santa Eulalia, hoy Catedral.

Cumplidas estas hazañas, propias sólo de hordas de salvajes, se dirigieron hacia el monasterio San Pedro. Las religiosas estaban en oración: al oír la gritería y algazara de los infieles, Ameltrudis se levantó, y mostrando á sus hijas un bajo relieve que representaba toscamente á Santa Úrsula y las once mil vírgenes en el acto de ser pasadas á cuchillo por los Hunos, dijo:

—¿Veis, hijas mis, esta imagen? ¿Sabéis lo que significa? La noble princesa de Cornuailles, Úrsula, con sus compañeras, prefieren morir á caer en manos de los infieles y todas son pasadas á cuchillo. ¿Queréis morir vosotras?

—Sí, madre, exclamaron todas.

—Pues adelante y ánimo, dijo la abadesa.

—Y cayendo de rodillas exclamó:

—Dios mío, tu más indigna sierva te pide valor para morir; infúndeselo á ella y á esas tus dignas esposas; admite nuestro sacrificio, agréganos al coro de las compañeras de Úrsula y recibe nuestras almas en tu seno.

Entonces se oyó un ruido terrible; cayó hecha pedazos la puerta y aparecieron rostros feroces, casi negros, llevando en sus

orejas anillos de oro, y coronados de turbantes blancos.

Pero los moros se detuvieron: Ameltrudis en pie delante de todas sus religiosas se les presentó. Al ver tanta hermosura se quedaron fascinados.

—Es una huri, dijo el jefe; es el sueño de Mahoma. Dichoso el mortal á quien pertenezca tanta belleza:

Y abalanzándose á ella, dijo:

—Me perteneces por derecho. A las otras las entregaré á nuestros adalides. Dichosos los cristianos que tales hembras poseen.

—Aguarda, dijo Ameltrudis, pues nos faltan nuestros adornos. Dentro de un instante volveremos adornadas con las galas que nos corresponden.

Y seguida de sus hijas se dirigió hacia el claustro.

(Continuará.)

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

Noticias por cable.

NEW YORK 4

El informe sobre el supuesto tratado celebrado entre Rusia y China por el cual ésta prácticamente formaría estado tributario de Rusia, apareció la primera vez en *La Gaceta* de China el 15 de Octubre. Se cree aquí verídico, pero los asuntos en Corea lo han anulado. Un despacho de San Petersburgo, dice que todos los periódicos salieron enlutados en memoria del difunto Czar. La retirada Honnottaux, ha causado muy mala impresión aquí.

BERLÍN, 4

Hoy llegó á Patebun el Rey Carlos de Portugal, el Emperador Guillermo le recibió en la estación del ferrocarril. El Ministro de la Marina telegrafió á la escuadra alemana en aguas asiáticas, de concentrarse en Swtw y Amay. La flota consta de los navios Barbetas, Kaiser, Ren, Princes y William, el crucero Cormoranf, la corbeta Ariona y cañonera Itis.

CONSTANTINOPLA, 4

Algún desconocido incendió el colegio americano, situado en Mascobán. Las llamas fueron prontamente extinguidas.

WASHINGTON, 4

Mr. Shinishirió Kurino, Ministro del Japón, acompañado de Mr. Kyseiw, Secretario de Legación, visitó al Presidente Cleveland y le presentó una carta autógrafa del Emperador del Japón, rindiendo las gracias por el interés que tomó el Presidente y el Gobierno americano en favor de la paz, durante la guerra con China. Ayer expiró el término señalado por el Presidente Cleveland para la presentación de los respectivos argumentos en la cuestión pendiente entre Italia y Colombia, por alegados ultrajes cometidos en persona del súbdito italiano, llamado Cerruty; hace tiempo que el barón Fara, presentó el argumento de Italia, y el jueves Calderón Carlisle, presentó el de Colombia.

HABANA, 4

Ayer llegó á ésta de España, el Duque de Sendimigel, hijo mayor de Martínez Campos. El Mariscal Campos, acompañado del Geeral Lachambre, Inspector general de artillería, visitó las varias posesiones extranjeras al rededor de la Habana, con la mira de escoger los puntos más ventajosos para colocar las nuevas piezas Krup que están en camino de Alemania. Notician de Pinar del Río, que la mayor parte de los insurgentes en el distrito de Vuelta Abajo, presentáronse á las autoridades pidiendo clemencia. El señor Gaurd, superintendente de ferrocarril, ha sido arrestado en Guantánamo por conspiración contra el Gobierno; dice que es ciudadano de los Estados Unidos. Campos telegrafió al General Moreno, de trasladar el asunto á las Cortes civiles. En una escaramuza que se verificó de Ciego de Avila, las fuerzas españolas capturaron al capitán rebelde José María Agramont y varios adherentes de importancia. Los rebeldes incendiaron varias fortalezas del Gobierno en las provincias de Santa Clara y Matanzas.

LONDRES, 4

Los artilleros de Lynes, recibieron órdenes del Japón para la construcción de tres navíos de guerra. Se espera que el Rey Carlos de Portugal quedará dos días en Alemania, en seguida se embarcará en Flushing, abordo del Yate Real Inglés Victoria y Albert para Londres, donde será recibido por el príncipe de Gales, cuyo huésped será hasta el viernes, cuando visitará la reina en el Castillo de Balmoral. Un despacho de San-Petersburgo, avisa que se espera el alumbramiento de la Czarina de un momento á otro. Los médicos y Ministros de Estado la acompañan constantemente.

WASHINGTON, 4

El Ministro de Chile ha recibido instrucciones de pedir ofertas para la tendida de un cable de puerto Mont á Puntarenas.

HABANA, 4

El Gobierno telegrafió á Campos que el Ministerio aprobaría cualquiera medida que él crea conveniente para poner fin á la revolución de Cuba. El Gobierno de España tiene en proyecto la construcción de una nave del mismo tipo del acorazado inglés "Terrible."

LIMA, 4

El sábado partió con dirección á Inglaterra la corbeta inglesa Hyacinth.

VALPARAISO, 4

Continúa la crisis política. Ayer se verificó una magnífica procesión del Carmen Patrona del ejército chileno; asistió el Arzobispo y gran número de la sociedad chilena.

NEW YORK, 4

La revista que publica el Herald del mercado monetario de Londres cotiza la plata bruta á 31 peniques, en esta plaza está de 67 1/8 á 68 3/4 centavos.

Rafael Meza A.
DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña."

Teléfono número 196.

SALVADOR ARGÜELLO
ABOGADO

HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

BOTICA, DROGUERIA Y PERFUMERIA

"LA VICTORIA"

Del Doctor M. ZUNIGA.

Se acaban de recibir de las más acreditadas Casas de Europa y los Estados Unidos, los artículos siguientes, para venta al por mayor:

PERFUMERIA RIGAUD.

Extractos de olor de: Ylang-Ylang, Céffiro Oriental, Belleza, Kananga, Violeta blanca, Resedá, Heliotropo Lucrecia, Lilas de Persia, Directoire.

Polvos dentíficos de: Kananga, Mao-Tcha, etc. Crema de Cananga. Dentorina Rigaud.

Polvos de arroz de: Ylang-Ylang y Kananga.

Cosméticos para los labios.—**Cosméticos para el pelo:** negros, blancos, blondos, castaños.

Jabones de olor de: Kananga, Resedá, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga, Afrecho.

Brillantina Parisiense.—Papel de Oriente para perfumar las habitaciones.—Pastillas Violeta para perfumar la boca, etc., etc.

Aguas para el tocador de: Kananga, Lavanda, Colonia, etc.

Polvos Mignon.—Polvos dentíficos quina y carbón.

Aceites de olor de: Kananga y Oriza y Quina, Tónico Oriental y Tricófero.

Espojas para polvos de cara, de todo tamaño y clase, etc., etc. Además nos llegarán dentro de pocos días todas las preparaciones de la Casa Rieger.

DROGAS Y MEDICINAS.

Jarabe Fénico de Vial.—Pasta pectoral de Savia de Pino de Lagasse.—Pastillas de Tolu, Clorato de potasa, de Palangie, Cocaína, Ipecacuana, Pepsina, Menta, Orozuz.—Gránulos de Pepsina, y Estrictina.—Cápsulas de Matico, Bacalao, Antipirina, Tremantina Suiza, Apiolina, Fostoglicerato de Cal de Chapoteaut.—Jabones Medicinales de Helmerich para la sarna, de Hiel de Vaca, Windsor, Fénico, Bicloruro de Mercurio, Azufre, Glicerina.—Sulfato de Quina Peletier.—Vino de Peptono Chapoteaut.—Jarabes de Fosfato de Hierro de Leras, Dusart, Hipofosfite de Hierro, Rábano yodado de Grimault.—Inyección Mático.—Glóbulos sanguíneos Chapoteaut.—Perlas de Pepsina Chapoteaut.—Cápsulas de Morruol (con y sin creosota) de Chapoteaut.—Cigarrillos Indios y de Estramonio.—Citrate de magnesia efervescente.—Polvos de Carne.—Jalea de Extracto de Carne.—Papel encerado.—Emulsión de Scott.—Ácido nítrico, muriático y sulfúrico, q. p. y comerciales.—Ruibarbo.—Pil. valerianato quina.—Cafeína.—Anilinas de todos colores.—Cera amarilla.—Leche azufre.—Ext. ergota.—Terebena.—Eucaliptol.—Permanganato potasa.—Alcanfor.—Maná.—Citratos de hierro, quina y estrictina.—Vaselina.—Polvos para matar pulgas.—Vino de Bugeaud.—Pectoral de Anacahuita, etc., etc.

Cuenta además esta Botica con un surtido completo de drogas, medicinas de patente y perfumería. En esta Botica se dedica muy especial atención al despacho de recetas.

Horas de consulta	{ 8 á 10 a. m.	Apartado.....	66
DEL	{ 12 á 2 p. m.	Telefono.....	142
DR. ZUNIGA.	{ 7 á 8 p. m.		

AL COMERCIO.

Desde esta fecha ponemos á disposición del público y muy especialmente de nuestros clientes, la Agencia en Puntarenas. Ofrecemos la mayor actividad y buen servicio.

El señor don Julio Lassus, encargado para representarnos en aquel Puerto, recibirá con gusto las órdenes que se le comuniquen.

San José, Octubre 1º de 1895.

Felipe J. Alvarado & C

EN VENTA.

Una bomba de vapor.—Una sierra circular.—Un carretón de familia.—Una compuerta de cigüena para fuerza de agua.—Compuertas de hierro para pilas de café.—Dos bombas de mano.—Diez y medio metros de baranda de hierro prensado.—Quinientos pies de tubo de una pulgada interior (Codos, uniones, conexiones, etc.)—Un arado grande.—Un excusado de tierra.—Dos zarandas de Mason, de quebradores.—Un carro para rieles pequeños.—Varias ventanas y puertas.—Basas de piedra y de madera.—Trescientos pies de tubo de 1/2 pulgada interior.—Treinta piés de cadena para Elevador.—Ruedas de dientes, piñones, etc.

Entenderse con MATÍAS NÚÑEZ, frente al nuevo Teatro.

J. F. Echeverría.

OPORTUNIDAD.

Vendo un potrero de seis manzanas, situado á seis cuerdas de la Iglesia del Carmen de esta ciudad. Es adecuado para la siembra de café ó cualquier otro cultivo, pues es terreno inmejorable.

DOLORES A. DE ALVARADO.

OPORTUNIDAD.

Se vende un piano en regular estado, por ciento veinticinco pesos, al contado. En esta imprenta se dará razón.

VINO Y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el **Vino y Jarabe de Dusart** es un reparador de los más energéticos. Añanza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al **Vino ó Jarabe de Dusart** soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las **Nodrizas** y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la **Dentición** se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

SAZUD DE LAS SEÑORAS

APIOLINA CHAPOTEAUT

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el spiol, es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las señoras.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO QUINA, HIERRO

de GRIMAULT y C^{ia}, Farm. en PARIS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el fatigamiento y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el **VINO de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^{ia}** desarrolla con rapidez á los niños decaídos y á las jóvenes pálidas y abatidas; corta los ligeros accesos febriles, la humedad de la mano, y los sudores nocturnos; eficaz en las diarreas rebeldes, facilita las convalecencias penosas, y sostiene á los ancianos.

Este **Vino** se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre **QUINA DE PELLETIER**.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Capsulas

ANTIPIRINA
del DOCTOR KNORR

Unico inventor

Estas capsulas son el específico seguro de las **Agresiones, Neuralgias, Lumbago, Cólicos y Dolores articulares**, de la **Coughette** y el **Diábetes**. Son excelentes para combatir el **mareo**.

La **Antipirina** del **D. KNORR** es la única experimentada en los hospitales. El sabo Profesor **G. SEE** ha definido la **Antipirina** diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

JARABE DE RABANO YODADO
DE GRIMAULT Y C^{ia}

RECOMENDADO por los médicos para combatir el **linfatismo**, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado con el nombre **GRIMAULT ET C^{ie}** que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

CARNE y QUINA
El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico.

VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA son los elementos que entran en la composicion de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es sumamente eficaz contra la Anemia y el Apocamiento, en las Calenturas y Convalecencias, contra las Intestinas y las Afecciones del Estomago y los Intestinos. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, enmanar el organismo y precaver la anemia y las epidemias provocadas por los dolores, no se conoce nada superior al vino de Quina de AROUD.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la marca AROUD

POBREZA DE LA SANGRE
FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS

VINO de BELLINI con Quina e Columbo

DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).

Este VINO fortificante, febrífugo, antinevrosico, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulacion de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras debilitadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.

Dr. Adh. BETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 26 rs.

GARGANTA, VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN

MEDALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.

Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, inflamaciones de la boca, efectos perniciosos del Mercurio, irritacion que produce el Tabaco, y especialmente a las Señoras PREVICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emision de la Voz.

Dr. Adh. BETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 12 rs.

INJECTION BROU

Higiénica, Infallible y Preservativa

La unica que cura los flujos recientes o cronicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Esijir el metodo). 30 años de exito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

Estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

Azucar

Mi acreditada marca

"AZUCAR DE FAMILIA"

se encuentra de venta en "LA MASCOTA", establecimiento de los señores Esquivel y Cañas, únicos agentes en esta Capital. — Los precios al contado, por ahora, son:

- \$ 18 qql., por el 1.a superior
- " 16 " " 2.a bueno
- " 13 " " 3.a "

A los mismos precios ofrezco venderlo puesto en Limón ó en cualquier punto de la linea entre ese puerto y Aiajuela.—Las órdenes pueden dirigirse a esta ciudad ó a Juan Viñas.

Federico Tinoco.

NOTA.—Siendo mi Azúcar acabado de elaborar es de muy buena clase, bien seco y sin mferento.

Almácigo de Café.

Siendo la mejor época para formar haciendas entre Cartago y Santa Clara, los meses de Noviembre y Diciembre, ofrezco vender

muy buen almácigo de café á \$ 75

el mil de matas, dándolas arrancadas, envueltas y puestas en el carro, en la estación de Juan Viñas.

San José, Setiembre 22 de 1895.

FEDERICO TINOCO.

LIBRERIA MODERNA

CENTRO DE SUSCRICIONES

Y TALLER DE ENCUADERNACION

de Antonio Font.

Calle Central, Sur, 10. Apartado 414.

Establecimiento el más surtido en su ramo y el más barato; recibe en libros todo lo nuevo que se publica en varios idiomas; tiene gran surtido de papelería, útiles de escritorio y para escuelas; suscripciones a periódicos de todas partes del mundo y a obras en publicación; encuadernaciones buenas y baratas. Visítad dicho establecimiento y quedaréis convencidos que es el que da más barato.

FUERZA DE 25 CABALLOS

Habiendo comprado a Mr. Keith la gran máquina de vapor que tenía en "LA GLORIA", ofrezco vender

por menos de la mitad de su valor

la portátil y muy buena que tengo en el mismo lugar y que me manejaba toda mi maquinaria.

Dicha máquina es de muy facil transporte, por estar montada sobre ruedas, y sus fabricantes son los Sres. Marshall & Co. de Londres.

FEDERICO TINOCO.

Tip. de San José.

¡¡Consérvese la Salud!!



MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Fascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. **DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.**

HEADINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA. — ¡¡NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

¡Uvas! ¡Uvas!

VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes

de PEDRO SUÑOL,
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parral que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

ORGANOS PARA IGLESIA.

Soy agente en esta República de la mejor Fábrica de Órganos para iglesia que existe en los Estados Unidos, construidos para resistir la humedad de estos climas. Puedo, por consiguiente, traer los que se me pidan á los precios más reducidos; y tengo el gusto de ofrecerme en este concepto á los señores Curas y Mayordomos que tienen ahora la mejor ocasión de proveer su parroquia del mejor órgano que necesiten para el mayor lustre de las funciones religiosas.

San José, Noviembre de 1895.

Isidro Levkowitz.

AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de **COLCHONES** de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Kornieri